



LA LINTERNA

DIARIO DE LA TARDE

OFICINA: Calle del Correo, N.º 70.

Teléfono N.º 184.

ADMINISTRADOR José María Váscos Barrera.

Año I

Quito (Ecuador), Viernes 17 de Marzo de 1905.

Núm. 233

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Anual	12 sueros
Semestral	6 "
Trimestral	3 "
Mensual	1 "
Número suelto	5 cents

Dentro de la ciudad reparto a domicilio.

Valas de mármol con rocas amoras y piezas de cambiar, que reemplazan un piano muy cómodo para el tiempo, avales de real bir.

Leopoldo M. Brauer.

"LA LINTERNA"

Quito, Viernes 17 de Marzo de 1905

EL CREDITO

Uno de los más difíciles y trascendentales problemas que necesitamos resolver para colocar al país en el camino de un franco desenvolvimiento económico, es, sin duda alguna, el que dice relación con las medidas conducentes a abaratar el capital y a aumentar la moneda circulante.

Diez á quince millones de sueros en circulación no bastan no pueden bastar á las necesidades del país.

Y si consideramos que de esta cantidad las tres cuartas partes se encuentran en Guayaquil, sirviendo al comercio é industrias de la costa, tendremos de manifiesto en toda su magnitud, la pobreza monetaria que mata toda expansión comercial é industrial en el interior.

El punto no ofrece dudas. Las provincias interandinas de nuestro país no tienen circulante; y esta circunstancia restringe de tal manera el crédito y encarece el dinero de tal suerte, que no hay esperanzas de que veamos una mejoría de la situación económica.

Un industrial cualquiera de nuestras provincias del interior que no posea grandes fondos apenas si podrá obtener un miserable crédito, que le permita hacer frente á exigencias del momento. Esto cuando consiga un préstamo microscópico, que habrá muchos casos en que sus demandas serán inútiles.

Un industrial sin propiedades, raices ó sin muy fuertes garantías, tiene cerradas, totalmente cerradas las puertas del crédito, aun cuando su industria fuese lucrativa y eximios sus antecedentes.

Y, dado el caso que el crédito le proporcione una cantidad apreciable de dinero, el interés es tal que desaparecen todas las expectativas de razonable utilidad.

El interés corriente del 9% en las instituciones bancarias y del 10% ó más en los prestamistas particulares, es una ba-

LA CERVEZA NACIONAL DE GUAYAQUIL

Es la mejor, La más sana, La más barata

PILSENER, NEGRA, BAVARIA

EXTRACTO DE MALTA

L. MAULME & CIA.

rrera terrible que se opone al mejoramiento de la situación económica.

Todavía nos resta una circunstancia agravante: la cuantía de los créditos.

Conocemos casos en que un propietario por valor de cuatrocientos á seiscientos mil sueros en tierras ha tenido que vencer serias dificultades para alcanzar un préstamo de veinte mil sueros!

Si esto ocurre á quien tales bienes raíces tiene ¡gué lo pasará al que con poco capital se inicia en la vida de los negocios?

La restricción del crédito, el subido interés corriente y la escasez de circulante, son los factores más temibles que se oponen al progreso comercial é industrial, de manera que mientras no enfrentemos estos problemas, para resolverlos pronto y con largueza, seguiremos presenciendo la anemia que abate nuestra vida económica.

Entre las muchas medidas que será necesario adoptar, para poner remedio á estos males no es la de menor oportunidad el proyecto que sostuvimos antier, de estimular la fundación de un gran Banco en Quito, que sirva directamente los intereses de las provincias interiores.

El capital de ese Banco, que puede ser al principio de un millón, para ir en aumento progresivo, será un fluido galvanico para la vida de tanta industria por explotarse.

El proyectado Banco podría en circulación nuevos capitales, que hoy no tienen inversión; y, como es natural, serviría á la demanda de los industriales y comerciantes interiores.

Y si en la colocación de acciones de ese Banco, se procura allegar adhesiones de Latacunga, Ambato, Riobamba, Ibarra, etc., se habrá obtenido una asociación de los intereses mercantiles de la región interandina, de la región agrícola, de esa que es permanente factor de riqueza de los pueblos.

Para imprenta

Vendo una magnífica prensa de mano pequeña. El que interese puede verla en mi establecimiento fotográfico.

José D. Lasso

Social

Enfermos:
Se encuentra enferma la Sra. Dña. alejandra Carrión de Miranda.

—Se encuentra mejor el Coronel Francisco Portilla.

—Sigue enfermo el Sr. Dn. Felix Miranda.

—Sigue mejor la Sra. Dña. Rosa Elvira Pallares de Pérez.

—Se encuentra de suma gravedad la Srta. Colombia Valverde.

Viajeros:
Llegó de Guayaquil el Sr. Dn. Eleodoro Avilés.

—Partió al sur el Coronel Dn. Juan J. Villacres.

—Llegó de Barbacoas el Sr. Dn. Francisco Orejuela.

—Partió á Ambato el Sr. José María Suarez.

—Llegó de Chulacuil el Sr. Carlos García Chiriboga.

—Llegó de Tambillo el Mayor Dn. Luis Cabrera.

Quemados:
Felicitamos por ser mañana su onomástico á los siguientes señores:

Gabriel García Aleazar, Gabriel Ordóñez, Gabriel Salazar, Gabriel Mateus, Gabriel Gómez, Gabriel Sarasti, Gabriel García M., Gabriel Uda, Gabriel Caicedo y Gabriel Villavicencio.

—Llegan hoy con procedencia de Riobamba los Sres. Coronel D. Delia B. Treviño y D. Nicolás Velaz G.

Club Pichincha

Convócase á los Sres. socios del Club á Junta General, que debe celebrarse el día lunes 20 del presente mes á las 8 p. m., para tratar de asuntos importantes.
EL SECRETARIO

Sepa el público

Que en la Carrera de Ambato, una cuadra antes del Olimpo, hay un Establecimiento de lióres, bien cómodo y asado, con billar, sapa y otros juegos, donde se puede pasar ratos muy agradables.

La tarifa de cosas de comer y beber es muy barata.

Fabricación Nacional

Alcohol. Indodoro de 31°. á 81° 0,70 botella Mallorca superior al de Guayaquil á " 0,50 " Champán Quiteño " 0,40 " y lióres de varias clases, vende en su Depósito, Carrera Venezuela casa de Dr. Roberto. Ponce frente al Carmen Bajo.

Salvador Goetsche.

Mentiras y atropellos

Bajo este nombre vuelven á insultar los Sres. de «El Tiempo» á insultar no ya tan solo al Sr. Ministro de lo Interior sino á toda el personal de esa despacho.

Nosotros no somos tan inocentes para creer que los señores Dr. Gonzalo S. Córdova, Luis Enrique Escudero, James C. Hallock, Antonio C. Toledo, Miguel Egúez, Reinaldo Arévalo, Manuel María Borrero, los Oficiales de número, los Amanuenses, necesitan de nuestra defensa, para continuar siendo lo que son tanto en el concepto público como en la Administración del Gobierno; no señor: si hoy volvemos á tocar el asunto desagradable de la prisión del antiguo empleado del Panóptico, es para concluirlo con el siguiente argumento irreplicable.

Mentiras y atropellos. Precisamente esta plantada por «El Tiempo» de anoche y bien plantada la cuestión del Sr. Moncayo. Ahora preguntamos: ¿han tenido los señores Endara ó Moncayo el valor ó siquiera la pretensión de negar el hecho triste, vergonzoso, desgraciado de haberse escrito aquella tarjeta al Sr. Leopoldo Seminario [imp] sibi? Luego «La Linterna», ni los empleados del Ministerio de lo Interior, ni nadie que asegure lo propio puede ni debe ser llamado mentiroso.

—Y no es también cierto que los mismos dandos de Moncayo han asegurado en su periódico que este Sr. se presentó valiente, activo, como un Quijote á desfiar agravios, pedir explicaciones, á retar, á reconvenir al Sr. Ministro de lo Interior en su propio despacho!

Pues entonces, el Sr. Ministro de lo Interior ha estado en lo justo justísimo, en el ejercicio de una de las atribuciones comunes aun á los Jueces de parroquia, al aplicar como aplicó la sanción legal, no á un empleado de la prensa sino simplemente al sujeto que infringió el artículo 302 del Código Penal.

—Punto final: no volvamos á ocuparnos de este asunto sino en el caso de que «El Tiempo» cometiese la hazaña de asegurar formalmente: ó que no se escribió la tarjeta de los treinta sueros para no insultar al Sr. Seminario ó que no es cierto que Moncayo se hubiese presentado, si que nadie lo llame, de una manera incorrecta ante el Sr. Ministro Córdova.

RELOJERIA ALEMANA

He recibido un precioso surtido de alhajas nuevas, entre ellas tarjetas, caniferos, gemelos y otros artículos de oro. Algunos para retratos. Espejos de mesa con marcos de madera tallados.

Leopoldo M. Brauer

TARIFA

Como todas las cuatro caras de esta hoja son de variedad y preferencia el precio de los avisos es convencional. Los remitidos, reclamos, etc., impondrán 40 sueros la columna con firma de responsabilidad, y 50 sueros sin ella.

Para pedirlas y todo lo relacionado con el periódico, entárense con el Administrador en la Agencia Central de «La Linterna» en la calle Venezuela, frente al Hotel «Royal Palace».

Notas del día

Rectificación.—En nuestra edición del martes, dijimos que Sor María Luisa, hermana de la Caridad, es madre del egregio poeta Jorge Isaacs.

Suficiente una equivocación al dar este informe: la piadosa monja Sor María Luisa es la hermana menor del laureado poeta colombiano.

De regreso de Tambillo.—Ayer, á las seis de la tarde, llegaron de regreso los alumnos del curso de Aplicación y los cadetes del Colegio Militar, que habían sido el lunes á la cuesta de Santa Rosa, en excursión de estudio.

Estos jóvenes oficiales salieron el lunes, á las 6 de la mañana, de Quito y tomaron el camino de Chillo.

En el Panceillo tuvo lugar la primera conferencia dada por el Mayor Sr. Cabrera, sobre el problema táctico de la defensa de Quito por el Sar.

En la Magdalena se hizo la segunda conferencia; y después, por el camino de Guanani, se dirigieron á la cuesta de Santa Rosa.

En este punto se verificó el lunes la tercera conferencia, concluida la cual los alumnos bajaron á Tambillo, lugar en donde pernoctaron.

La mañana del martes se ocupó en estudiar la posición de Santa Rosa, aplicando al terreno los principios de táctica y fortificación.

La tarde del mismo día se empleó en estudiar el terreno del combate, considerando desde la posición que podría ocupar el enemigo.

El miércoles de mañana los alumnos partieron para el valle de Chillo, con el objeto de estudiar el flanco izquierdo de la posición de Santa Rosa y el camino que podrían tomar las tropas enemigas para burlar aquella posición y atacar á Quito por el oriente.

En la tarde del martes se incorporó á la comitiva el Capitán Sr. Medina con otros cinco cadetes, los cuales se fueron á Tambillo, haciendo levantamientos rápidos. El mismo oficial instructor se regresó ayer con un grupo de cadetes, por el carretera, haciendo iguales estudios, mientras el Capitán Sotomayor regresó por Chillo con idéntico propósito.

El total de los excursionistas ha sido de 40 oficiales de la Escuela de Clases y 26 cadetes.

Todos los datos anteriores nos han sido suministrados por uno de los oficiales alumnos, el cual nos ha asegurado que pronto nos veremos favorecidos con una colaboración sobre el viaje militar.

El Sr. Coronel Valencia, Director del Curso de aplicación, hizo el viaje con los alumnos y regresó con ellos.

LA PREDILECTA FABRICA DE HIELO Y AGUAS GASEOSAS DE R. BAQUERIZO & C., BARAHYO Agente viajero en la Republica, Pedro P. Gómez. Representante en Quito, Otto A. Ludwig, Carrera Venezuela, Núm. 60, altos. Kola, Ginger Ale, Apollinaris, Cidras, etc. PRECIOS SIN COMPETENCIA. Para pedidos dirigirse a su Representante en esta

CORREOS

RECOMENDACIONES (Continuación) ESTAMPILLAS.—Las estampas del porte han de fijarse, invariably, en el ángulo superior de la derecha del sobre ó cubierta de la pieza postal.

Hechos diversos

Alejandro Oquendo fué capturado y conducido á chirina, por imponerlo el dable castigo, por faltamiento al autor de sus días.

Mantuela Gómez y Emilio Aguirre fueron puestos á buen recaudo, en los calabozos de Policía por haberse sustraído dinero.

El robo que el martes por la noche le hicieron á Francisca Boltrán, de su casa situada en la carrera Imbabura y que consistió en doscientos sures en oro y ciento en billetes, fué resuelto ayer de Emilio Aguirre autor del expresado robo.

Se ha ordenado se entregue al Padre Procurador del Comboto de San Agustín, la suma de \$1,500, correspondiente al arriendo de los 3 primeros meses de los fincos Tapigachi y Carrera.

Tenemos encargo de advertir á quien corresponda, la buena gratificación que dará la Srta. Dña. Josefina Serrano de Monge á quien hubiere encontrado una portamoneda con algunas monedas de oro y plata que perdió ayer tarde.

La persona que entregue dicho portamoneda ó de razón de él puede recurrir por dicha gratificación á casa de la Srta. de Monge, carrera Guayaquil.

Se ha ordenado que la Tesorería Fiscal de esta provincia pague la suma de tres mil seiscientos sures al Sr. Aparicio Ortega, los tres mil para la publicación de sus obras científicas y literarias, según Decreto Legislativo del 14 de Octubre de 1904; y los seiscientos para la publicación de la Revista "El Foro."

Mannuel Rosas, solado perteneciente á la Artillería Bolívar, ha pedido al Sr. Ministro Orolombiano sobre su baja del Ejército como Colombiano, y como en el libro de filiaciones del Cuerpo, aparezca ser ecuatoriano, el Sr. Ministro da Guerra, ha pedido al Sr. Jefe de Pesquisas, investigue sobre la efectiva nacionalidad de este soldado.

El Sr. Alberto Pacheco, representante del Círculo Obrero, que recientemente llegó á esta ciudad, ha obtenido del Sr. Intendente de Policía, el respectivo permiso para dar una corta temporada de funciones con la Compañía que forma dicho círculo, sujetándose á las leyes de Policía, así como al Reglamento de Teatro.

Los precios de las localidades son los siguientes: Palcos con 4 entradas... \$1.9 Lunetas... 1 Cazuela... 0.50 Cazuela para niñas... 0.30

REMITIDO ACLARACION

Como á mí llegada á esta Capital después de haber permanecido en el Aguarico, me encuentro con mi honor militar ultrajado por una persona que no ha sido testigo de los sucesos de Torres-Causano, véome en la necesidad de publicar á continuación el informe del Sr. Rivadeneira, quien regresó mucho antes que yo viniera y propagó rumores que han atacado directamente á mis hojas militares, el informe es el siguiente:

Como el Sr. Capitán D. Luis E. Tapia, me ha reconvencido con motivo de haber sido informado de que yo he tocado el nombre de dicho Capitán para hablar mal de él; autorizó á fin de que con éste, desmentía á cualquier calumniador que toque el nombre del suscritor; pues yo no he estado al lado del referido Capitán, no combatí sino en otro punto, por tanto jamás podría yo informar mal de él; puesto que no me ha constado su comportamiento en el combate de Torres-Causano, y su conducta en el Aguarico ha sido muy buena.

Quito, Marzo 12 de 1905.

Manuel Rivadeneira G.

De lo que antecede se deducirá que es completamente falso cuanto se dijo en esta ciudad, y nadie puede dar ni informe su contra de mí persona sino los Jefes bajo cuyas órdenes he militado, habiendo además, alcanzado el grallo que tengi en distintas ocasiones de guerra.

Juzgado el público de mi comportamiento. Luis E. Tapia. Quito Marzo 17 de 1905.

LA PARISIENNE

Casa establecida en la Perla del Pacífico Calle de Pichincha y Lince. Teléfonos Números 282 de las Uras. Casilla Número 385. Guayaquil, Setiembre 1904.

CABA DE RECIBIR Sombreros de Feltro Chiriviy, de pala Gorras, camisas, encaños, jantes, cintos, etc. de la casa de la calle de Pichincha y Lince. Teléfonos Números 282 de las Uras. Casilla Número 385. Guayaquil, Setiembre 1904.

J. Pulicós Torres,

Hermoso departamento!

En la Carrera de Venezuela N.º 80, se arrienda uno de ocho piezas altas, con balcón á la calle, diez azoteas ó instalaciones de luz eléctrica.

fectamente; vuestros vasallos velan. Desde mañana á la noche, colocad, antes de acostaros, una luz en la repisa de vuestra ventana. Otra luz que aparecerá en las ruinas que hoy habéis dibujado es la señal de la esperanza. Prudencia, silencio y valor.

El rey quedó muy avaluado y volvió á leer el misterioso billete, con el objeto de retenerlo en la memoria. En seguida lo redujo á pavesas en la llama de una bujía.

¡Oh! pensé para sí, sin duda la Providencia pretiene sacarme de este calabozo, donde tanto estoy sufriendo. En vano se opone el espionaje á la lealtad de un puñado de españoles. Estoy cercado por ellos, y no los veo; me hablan de mis operaciones, como si las estuviera presenciando. ¡Oh! esperanza, último refugio del corazón. ¡Deseo tanto que puedes reunir en mi espíritu, ablandado por tantas desgracias.

Fernando se durmió, y soñó con la libertad. Todo el día inmediato lo pasó dedicado en pensar en la llegada de los prisioneros. Hubiera dado los más preciosos días de su existencia por acelerar la carrera de las horas, á fin de ver brillar la luz de las ruinas, que debía ser para él la promesa del porvenir. Sin embargo, no quiso alterar

discreto, muy suave, muy en concordanza con la humildad que el carácter en el espíritu del drama. Saulo mereció aplausos ruidosos.

Miret, de Miguel, el preadriático, que al padre Ramón quiere redimir, lo hizo muy correctamente.

Rodríguez hizo un cura de aldea que no esperábamos. Merece un sincero aplauso.

La señora Gómez, como siempre, caracterizó sin reproche el papel de madre del padre Ramón. Las señoras Crespo y Quilce, bien. Los demás actores contraluyeron, cada uno con su papel, al mejor éxito de la pieza.

Después de una obra tan fuerte, la representación del "Novio de doña Inés", no pudo ser más oportuna. Saulo se transforma de tal modo, y trabaja con tanto entusiasmo, que si repetirán todas las noches esta obra, nadie se fastidiaría de ella.

Para mañana el beneficio de la señora Milagros Crespo de Miret. Dadas las simpatías con que cuenta la beneficiada y lo atraído de del programa, que no puede ser mejor es indudable que mañana estará el Teatro completamente lleno.

Tal son nuestros deseos, ojalá ellos se realicen.

Asombroso descubrimiento

Vendo la casa que fué de la Srta. Dña. Mercedes G. v. de Pallares, y que hoy es de mi propiedad, situada en la carrera de Venezuela N.º 46 (calle de la Platería).

La persona que interese puede hablar con el suscrito. Pedro Pallares Arteta

Vinos y Cognac

Vinos y cognac de la importancia y única casa «Pedro Domecóp y Jerez (España) actualmente se encuentra en esta capital su representante D. Julio Puig García hospedándose en el Hotel Encarnación donde recibirá los encargos que se le confíen.

Alejandro Mosquera Narváez

ABOGADO Ofrece al público sus servicios profesionales. Tiene su estudio en la carrera García Moreno, casa N.º 14. Horas de despacho de 12 á 3 p.m. Quito, Marzo 1.º de 1905.

INTERIOR

(NOTICIAS POR TELÉGRAFO DE NUESTROS CORRESPONSALES)

GUAYAQUIL, MARZO 16 "La Linterna" Quito.

El vapor del Norte.—Tentativas de suicidio.—La prisión del Sr. Moncayo y sus comentarios.—Desperfectos en la cañería de agua del cuerpo de Bomberos.—Derribo en los tanques de agua potable.—Eufemio.—El Comité Proano.—El premio gordo.

Vapor del Norte llegó sin novedad.

Los soldados que intentaron suicidarse en el número 1.º se hallan mejor de sus heridas y no son de muerte ninguna de las lesiones.

Consultas en diversos sentidos la prisión del Sr. Carlos F. Moncayo en Quito.

Sufrió un ligero desperfecto la Cañería que provee agua al cuerpo contra incendios, ha sido reparada inmediatamente y se encuentra ya en perfecto estado de servicio.

Con motivo de los últimos aguaceros hubo un derrame contiguo á los tanques de Agua potable; se está rellenando por la tierra. Se encuentra indisputada la Srta. Teresa Jado v. de Urquina.

El Comité "Proano" ha recibido del Sr. Dn. Luis Ordoñez los datos biográficos del eminente escritor Dn. Federico Proano que el Comité solicitó.

Se sacó la lotería de \$1,500. el Sr. Luis Vacaseolo. Corresponsal.

Botica del Matorra DROGUERIA ECUATORIANA C. Muñoz y Cia. Guayaquil Apartado 176.

Venta de drogas y medicinas por mayor y menor; renovación constante de los mercados Europeo y Americano, prestando atención particular de recetas desconocidas los condiciones al por mayor.

Beopoldo M. Brauer Ofrece en venta lindos y fuertes coche de dos y cuatro ruedas.

El rey sabía que algunos españoles generosos trataban de sacarle de su prisión, pero ignoraba si esto llegaría á realizarse, cuando sería el momento de la libertad, y el plan adoptado por sus vasallos. Por algún tiempo abrigó la dulce esperanza de volver á España; pero poco á poco fueron perdiéndose en una incertidumbre remota, hasta que concluyó por abandonar las gratas ilusiones que había concebido.

En este caso, fácil es comprender el trastorno que produjo en su corazón el acontecimiento que acababa de pasar.

Fernando pasó el día preocupado y pensativo. ¡Quénes eran los generosos españoles que estaban á su lado! Su imaginación se perdió en numerosas congeturas; pero todos sus cálculos quedaron defraudados. En tal caso, dejó al tiempo la solución de este misterio, y esperó.

Levantóse al día siguiente, y se dirigió á la ventana, según su costumbre. La mañana era bastante fría, y había tenido que ponerse el levitón de abrigo. Cuando principaba á extender su mirada por los campos, pidió permiso para entrar Mr. Bignotón.

El rey hizo un movimiento de disgusto; pero consentió que entrara.

RECOMENDACIONES

(Continuación) ESTAMPILLAS.—Las estampas del porte han de fijarse, invariably, en el ángulo superior de la derecha del sobre ó cubierta de la pieza postal.

Se las clasifica en ordinarias y certificadas. Ordinaria es aquella cuyo remitente no solicita medio especial para su entrega. Certificada es aquella que debe ser puesta en manos del destinatario, todo pliego ó paquete cerrado, cuyo contenido no se indique ni pueda conocerse.

El porte de la carta ordinaria provincial ó rural es de cinco centavos por cada quince gramos ó fracción de este peso, y de tres centavos, dentro de la misma provincia. Las locales pagan tres centavos por el mismo peso.

Las cartas para el extranjero pagan diez centavos por cada quince gramos ó fracción. Las cartas certificadas, además del peso, pagan el derecho de certificación. Este derecho, por cada pieza en el servicio interior, es de quince centavos, y de diez en el servicio extranjero. Los avisos de recibo cinco y diez centavos, en su orden.

Todo objeto transportable por correo puede remitiarse certificado, los cuales determinan la forma del envío.

Por lo general, las certificaciones, encomiendas etc., llegan á su destino con posterioridad á la correspondencia ordinaria.

TARJETAS POSTALES.—Las tarjetas postales de industria privada ó no, deben franquearse al descubierta, y llevar en la parte superior del anverso el título de Tarjeta postal, expresada de manera que sea visible, en idioma francés, ó con traducción sublineal en este idioma. El resto del anverso queda reservado para el franqueo, las indicaciones relativas al servicio postal (certificada, aviso de recibo) y la dirección del destinatario, la que puede ser manuscrita, impresa ó figura sobre una etiqueta pegada, que no exceda de 2x5 centímetros.

Es absolutamente prohibido unir ó adherir objeto alguno á las tarjetas postales, excepción hecha de la etiqueta de dirección. No podrán exceder de las dimensiones siguientes: longitud, 14 centímetros; anchura, 9 centímetros.

(Continuación)

Mr. Bignotón apareció en la puerta, y saludó profundamente.

—Vengo á tener el honor de saludar á Vuestra Alteza. —Gracias, señor abate, dijo Fernando lanzando una de esas miradas malignas y escrutinadoras que después fueron tan mal comprendidas por sus enemigos.

—El señor gobernador me envía para ver si Vuestra Alteza ha pasado buena noche.

El rey fijó en el abate su atención.

—Decidle que ha sido buena. Mr. Bignotón hizo un nuevo saludo, y fué á retirarse.

—proposito, dijo el rey, que no perdonaba una ocasión de enterarse de ciertas cosas.

—El abate se detuvo.

—Me han dicho, ó he llegado á entender, que sois de Chateauroux.

—Soy de las inmediaciones, señor, contestó con extraordinario aplomo.

—En este caso, me diréis una cosa.

—Teendré una complacencia en responder á Vuestra alteza. Fernando extendió la vista por la cultivada llanura, y señaló un punto negro é informó que se destacaba entre algunos grupos de árboles.

—¡Sabéis qué es esa gran masa oscura que se divisa desde aquí! —Unas ruinas romanas.

FOLLETIN

EL MONJE NEGRO

ó EL HOMBRE DE MADRID POR Don Torcuato Tarrago y Mateos

(Continuación)

Al quinto día en que éste había entrado en el ejercicio de sus funciones, Fernando vió con asombro que en el sitio donde él había registrado la hoja en que cesó su lectura el día anterior, había un pequeño papel de seda con estas palabras que podían tener un sentido simbólico:

«Aquellos que esperaba Vuestra Majestad, están á su lado.»

El rey percibió el color de la emoción era violenta en demasía, y por algunos instantes permaneció trémulo y pensativo, sin saber qué mano había puesto en aquel sitio el misterioso papel.

Ultimamente, levantó la cabeza, y vió á Juan Thibaud y á Mr. Bignotón, que hablaban en la habitación inmediata.

Estrujó el precioso aviso entre sus dedos, y quedó con la cabeza inclinada sin ver las letras del libro.

Los volcanes ecuatoriales

EL SANGAY

Siguieron las huellas del infatigable explorador de los volcanes ecuatoriales, el ilustre viajero y geólogo, Dr. A. Stuebel, en las yacimientos del año 1876 (fines de julio), mi profesor Luis Dressel y yo emprendimos una excursión al Sangay. Nuestro propósito no era ascender al cono volcánico (aserción que hasta hoy creo que nadie la verificó), sino estudiar las manifestaciones de su actividad, desde la cuchilla de Calicungungo, el "Mirador del Sangay", como la llama el Dr. Stuebel.

Una semana pasamos en esos lugares inhospitalarios, pero a desdicho temporal nos obligó, a pesar nuestro, a contramarchar a Riobamba.

Con todo, nuestra visita al Sangay no fué completamente infructuosa: muchas de las observaciones geológicas que hizo nuestro antecesor fueron confirmadas e ideas *in situ* por nosotros, y aunque el programa no se cumplió en todas sus partes, nos quedó siempre una satisfacción.

«A los veinticinco años de nuestra expedición escribo algo sobre el Sangay! Las anotaciones de mi cartera, la cartera de un estudiante, ¡son muy pobres. Pero allá, en los archivos científicos del viejo mundo, el Sangay es más conocido que entre nosotros. Por consiguiente, este escrito no sería otra cosa que una recopilación ordenada de artículos que andan diseminados en libros y periódicos, aumentada con algo poco de cosecha propia.»

El Sangay, llamado también volcán de Macas, parece estar en actividad desde hace muchos decenios. Según La Condomine, habría comenzado su actividad moderna en el año 1728, aunque es de suponer que ya antes de esta época hizo algunas erupciones. El mismo sabio académico le observó en 1739 desde el páramo de Zúla; a principios de abril de ese año, el Sangay se hallaba en una conmovión extraordinaria. «Sobre el cono», dice «se derramó un río de azufre y betún en entidío, y se formó un cono por medio de la nieve, con la que la cumbre siempre está embriada.» Parece excusado advertir que el dicho río no se formó de azufre y betún, sino de lava incandescente. «Los bramidos de aquel volcán se oyeron frecuentemente en Guayaquil, y sus conchas llevadas por el viento llegaron hasta el Océano Pacífico?» (2)

(1) Tengo a la vista Skizzen aus Ecuador, von A. Stuebel; Zeltlager S. Stuebel; Karte des Volkangebietes von Ecuador; y algo más.

(2) Journal de l'Académie Paris 1731, pag. 77. Cit. por T. Vail. Cuartera de las tormentas y fenómenos volcánicos en el Ecuador, p. 35.

Este estado de grande extinción dice Humboldt, duró hasta el año de 1745, y añadió, fundándose en la opinión de los indios, que el volcán permanece (primeros años del siglo pasado, XIX), imprimiendo pavor y alarma. El terremoto que destruyó a la ciudad de Riobamba, el 6 de febrero de 1797, habría sido originado por el Sangay! (1).

En 1874, escribió el Dr. W. Reiss, el hábil geólogo y geólogo del doctor Stuebel: «Dado hace cuatro años, y hasta hoy día, se demuestran sin intermisión una lava incandescente por la faldilla oriental del Sangay.» (2)

En Diciembre de 1849, el ingeniero francés, Sebastián Nisse, acompañado del que más tarde fué Presidente de la República señor García Moreno, se encontraron en las cercanías del volcán; en una costaron 267 explosiones de ceniza, pero sólo una de bombas y escorias salidas del interior del cráter y que duró pocas horas.

A mediados del mismo mes, por el año próximo pasado, vi, por una rara casualidad, la cima del Sangay, desde el tampo de Calicungungo (páramo del Chimborazo) a las ocho de la mañana; allí estaba sobresaliente en apariencia, como de un metro, atrás del muro de la cordillera oriental. Una enorme columna de vapores y cenizas (estas reconocibles por el color oscuro de aquella) salía de su cráter. El tampo me aseguró que el cono estaba quemando hasta ya muchos días, y que durante la noche se encendía.

La ciudad más cercana al Sangay es Riobamba, siendo su distancia lineal sólo de 40 km. — Su posición Geográfica quedaría a los 2° 0' de latitud sur y a 4° 19' longitudinal del meridiano de Quito, (3). — Su altura sobre el nivel del Océano Pacífico, según las medidas trigonométricas de Reiss y Stuebel, las más exactas hasta hoy día, es de 5.323 metros; Wisse le dá 5.218 metros.

Para llegar a los pies de la montaña, se debe hacer desde Riobamba un penoso viaje de cerca de treinta horas, a lo largo del espino de la cordillera del Sur. El valle que algunas fuentes del río Chambo han cortado lateralmente, en el inmenso fundamento de la montaña, permite su acceso. Pero después el viajero tiene que escalar una cuesta rápida de algunos cientos de metros y cruzar la cuesta de la cuchilla de Nagsungungo para llegar al aspirado mirador del humeante cono. Desde él se domina el lado sudoeste del cono regularmente formado; la altura sobre su base, que está compuesta de rocas de naturaleza eruptiva predominantemente las esquistas cristalinas, importa según el cómputo de Stuebel, de 1600 a 1.700 metros.

(1) A. v. Humboldt. Klainers Schriften. — Stuttgart, 1861.

(2) Journal de l'Académie de sciences géologiques, Geographie, XXIV, p. 323.

(3) Por consiguiente 89° 22' de long. occidental del meridiano del Ecuador.

Un profundo accidentado valle que precipita en las faldas meridianas del volcán, rodea en terreno sus plantas, acercándolo de la extensa llanura de la que parece levantarse. Las abundantes aguas de los manantiales del valle deben producir el río del volcán, por que el Paloma irá al Pastaza y no como el espumante arroyo de la quebrada de Puentonuevo que vá al río Morona. (1)

Por esta disposición hidrográfica, la falta más oriental del Sangay y la cordillera semicircular que lo rodea, forma la división entre los dos sistemas fluviales del río de Macas (más tarde Morona) y del Pastaza (por el Paloma) (2).

También la llanura está atravesada por innumerables vallecitos, su superficie, en todas direcciones, especialmente al oeste y sudoeste, está cubierta con una capa de negra ceniza volcánica, tan poderosa, que no sólo acucia a las rocas fundamentales, sino que también por ella ha experimentado la configuración del suelo una notable transformación. Sólo aquí y allí, en los rápidos barrancos salen a luz las rocas que forman el esqueleto de la montaña. Más arriba la erosión, en la ninguna resistencia, negra cubierta; ha roto innumerables cerros. En los vertientes, situadas paralelamente y en frente de Nagsungungo imprimen esta acción erosiva de un modo notable y los cursos forman una especie de red muy regular.

(1) V. la carta geográfica del Ecuador, por el doctor P. Wolf.

(2) La división de los dos ríos Pastaza y Paloma se verifica en la región de la hoya amazónica, más al sur de Quito, quiza en las cercanías de Anahí, si hemos de dar crédito a la relación escrita hecha por el botánico inglés Ricardo Spruce, a mi invitación primer día de sus años. A mayor parte de las secciones de Camaná se desarrollan en sus ríos.

(Continuado)

Librería Americana

Con el propósito de facilitar a las familias el suscribirse a la magnífica revista de modas.

«La Moda Elegante Ilustrada» Se ha resuelto admitir el pago por semestres adelantados a razón de \$7. el semestre.

¡Apresárese, antes de que se concluyan las suscripciones!

Cerveza inglesa

«Bull Dog» Light ale
«Bull Dog» Ale (Bass)
«Bull Dog» Stat. (Guinness)

En cajas de 30 botellas y por docenas acaba de llegar donde

Urrutia & Gangetena

«GUERKA»

Compro vacueros de media, para permoneos dirigirse al suscrito.

Manuel María Borrero.

béis soñado ese disparate, Mr. Richeñán.

—No he sido yo quien lo ha soñado, sino el gobierno.

El rey sólo una carcajada.

—Eso es curioso, mi querido gobernador, dijo éste. ¿Tuvierais la bondad de darme detalles si en ello no comprometéis vuestra dignidad y vuestro decoro?

—No tengo inconveniente, señor. El gobierno me ofreció que unos españoles atrevidos trataban de sacarnos de Valencia.

—¿Eso quiere decir una cosa.

—¿Qué?

—Que seáis más riguroso conmigo.

—Confieso que lo he sido. Ya comprenderá vuestra Alteza lo que impone el deber en estos casos.

—Es cierto. Pero en resumen, ¿cómo están esos españoles?

—No existen.

—Ya lo creo. Figúraos que, si ellos hubiesen existido, ya estaría fuera de esta fortaleza.

—¿Tan mal está vuestra Alteza en ella?

—Uno está mal cuando carece de la libertad, del precioso de la naturaleza, y de sus derechos, herencia sagrada de la divinidad.

M. Richeñán nada tuvo que contestar a la lógica del rey.

Este hizo reacer la conversación sobre el asunto de su fuga, pues

Memorandum

Marzo trece 21 hrs; 6 de desta y 28 de trabajo.

Movimiento de la luna
Llena el 21.
Cuarto menguante el 27.

Santoral
La Lanza y los clavos del Señor, san Patricio obispo y Santa Teresita.

Temperatura
Medía de ayer 13°. 3 grados.

Comisario de turno
Sr. Vinuesa

Médico de turno
Doctor Torres

Procuratario
Señor Sánchez

Boticas de turno
La Nacional y la del Guaya.

Correos
Del Norte
Llegan: cartas y víanes.
Salen: míseros a las 12 m.
Del Sur
Llegan: cartas y víanes a las 9 a. m. y salidas a las 12 m.
Salen: cartas y míseros a las 12 m., víanes a las 4 p. m.

Correos de encomiendas
Del Sur
Entra y sale con el de Comunicaciones.
Del Sur
Llegan y salen: libros, cartas y señales.

Registro civil
Nacimientos—María Lucrecia Vergara, José Ricardo Romo, Juan de Dios Macías, Saturno Díaz, Victoria Sierra, José Sánchez, María Ester Aspas, Alfonso Enrique Salazar, y Digna Chandi.
Defunciones—Luis Antonio Gato, Juan Manuel Torres, María Rosario Rivera, Manuel Antonio Gato, Gertrudis Sigüenza Rosa Taca, Dolores Cabrera de Guerra y Luis Ornelas Yero.

Segundo Montero Carrión
DOCTOR EN MEDICINA Y CIRUGIA

Ofrece sus servicios profesionales. Atiende con el mayor esmero, abstracción y puntualidad a todas las personas que se dignen dispensarle su confianza.

Se le encuentra a toda hora del día en un despacho, situado en el Hotel «Ecuador» (caguina de Sta. Catalina).

Se levanta a cualquier hora de la noche.

Tratado para las personas pobres, consultas de 10 a 11 a. m. y de 4 a 5 p. m.—Teléfono N.º 77.

Premiado Establecimiento Industrial
«La Italia»

El dulce en su género en la República y que mereció los premios más altos en las últimas exposiciones de Estados Unidos, y de París, así como en las distintas nacionales. Variado surtido de fideos reconocidos como el alimento más sano y provechoso.

Calentados sistema inglés con últimos perfeccionamientos introducidos por un hábil especialista traído últimamente de Europa.

Expusitos Caramelos y Confites de toda forma.

Definición de Sal para la mesa.

Selección elaborada de chocolate con azúcar y sin él, en distintas formas y peso, elegante empaquetado.

Destilación de Alcohol de 40 grados y de aguardiente.

Nuestros productos generalizados en toda la República, en alian de venta en esta Capital, en La Sucreña de LA ITALIA, Plaza de la Independencia, y en los demás establecimientos de comercio.

Vignolo Hermanos.

Avisos económicos

José C. Morales—Talarbatero 6 Industria de zapatería.—Carrera Sucre.

Aparicio Cevallos V.—Peluquería y Perfumería «La Fama»—Plaza de Santo Domingo.

Jesús E. Baquero—Talarbatero y curtidor.—Carrera Sucre (Calle del Comercio Bajo).

José Salazar—Platero—Carrera de Bolívar (Calle de la Platería).

Rosa Mera—Modista—Carrera de Guayaquil (Calle de los Corazones).

Felipe Naranjo—Zapatero—Carrera de Bolívar (Calle de la Periferia).

Rafael Santacruz—Zapatero—Carrera de Guayaquil (Calle de los Corazones.)

Ignacio Indarica—Sastre—Calle del Arco de la Reina.

J. B. Albuja—Marmolista. Calle de la Compañía.

Nicolás Parreño—Platero—Calle del Correo.

Miguel Armas—Escultor—Calle del Correo.

David A. Dávila—Fabricante de instrumentos de cuerda.

Luis Santos—Platero—Calle del Arco de la Reina.

Facundo Cevallos—Platero—Carrera de Bolívar.

José Bamonte—Carpintero—Santo Domingo—Casa familia Enriquez.

Luis F. Miño—Belojero—Calle de la Compañía.

Belisario Yépez—Hojalatero—Plaza de la Merced.

Leonidas Sánchez—Zapatero—Calle de la Platería.

Cosme Flor—Cigarrero—Calle de la Platería.

José María Yépez—Zapatero—Calle del Arco de la Reina.

José M. Avila—Zapatero—Carrera Bolívar.

Darío Arco—Comerciante—Calle del Arco de la Reina.

J. Narváez—Comerciante—Plaza del Mercado.

Victoriano Orejuela—Zapatero—Calle de la Platería.

Nicanor Bedoya—Sastre—Calle de la Platería.

Manuel Ortiz A.—Alujía Ceras—Calle de la Compañía.

Librería Salesiana—Calle de la Concepción.

Julio Torres—Platero—Carrera de García Moreno.

Ezequiel Jiménez—Paraguero—

nos costumbres, por no llamar la atención de sus espías.

Comió con su hermano y con su tío, y a la tarde pasó con el gobernador.

Este, siempre severo é inflexible, no se permitía, como yo estaba delante de su real prisionero, otra facilidad sino seguirlo en silencio, y contestar lacónicamente si le hablaba.

Más aquella tarde Mr. Richeñán había perdido algo de su constante gravedad, y se hallaba más social que en otros días. El motivo de esta transformación era la seguridad que había recibido de Mr. Thibaud y Mr. Bignon, de que era imposible la fuga del rey, por más que así lo temiesen los gobiernos de Francia y España.

Fernando advirtió la favorable mudanza que se había producido en su carcelero, y se aventuró a soltar algunas frases sobre el particular.

—Parece, Mr. Richeñán, que estáis mejor dispuesto que en estos días anteriores?

—El gobernador se atusó los bigotes, y acercándose al príncipe, contestó:

—Confieso a vuestra Alteza que estoy más tranquilo y más contento.

—¿Habéis merecido un ascenso en vuestra carrera?

—Nada de eso, señor. Mi sa-

tisfacción emana de causas que ya no tengo inconveniente en manifestar a vuestra Alteza.

—No quiero, dijo Fernando que por mi violentés alguna consignación.

—Se trata, replicó Mr. Richeñán, de un negocio que me había dado sumo cuidado.

—¿Si?

—Nada menos que de asegurar la persona de vuestra Alteza.

El gobernador estaba asaz expansivo, en virtud de que sus temores de haber desaparecido casi del todo.

Fernando se conmovió, si bien precavido ocultar la agitación que instantáneamente bullió en su semblante.

Detuvo su paso, y mirando con fijeza al gobernador, le interrogó de esta forma:

—¿Acaso no son suficientes esas murallas y esos torres que me aprisionan?

Apareció una ligera sonrisa en los labios de Mr. Richeñán.

—No es eso, señor, dijo.

—¿No?

—Se sabe que vuestra Alteza trataba de fugarse.

El corazón del rey latió violentamente al oír esta noticia, aunque disminuído con fingida calma el efecto que le había producido.

—¿Fugarme yo! Sin duda ha-

(Continuado)